
№ 6 (1998)

ИЮНЬ
2019 года

5

МОЛОДЫЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ 
РОСКОСМОСА 2019

4

ПРОЕКТ 
РАДИОАСТРОН 
ЗАВЕРШЁН

НАМ – 82!

193
7 

2019 

193
7 



2
№6 (1998) ИЮНЬ 2019

НАМ – 82!

ПРАЗДНИК УДАЛСЯ!
4 июня  прошёл «День открытых две-

рей» для детей и внуков работников 
предприятия. 126 ребят с экскурсией 
посетили музей Общества, где с боль-
шим удовольствием и интересом изу-
чали экспонаты, интересовались кос-
мическими проектами, а некоторые 
выразили желание прийти работать в 
НПО Лавочкина.

5 июня состоялось торжественное 
собрание, посвященное празднова-
нию 82-й годовщины со дня образова-
ния АО «НПО Лавочкина». В меропри-
ятии приняли участие представители 
Администрации г.о. Химки, представи-
тели Московской областной Думы, Со-
вета депутатов городского округа Хим-
ки, администрация и профсоюзный ко-
митет НПО Лавочкина, ветераны и ра-
ботники Общества.

В поздравлении и награждении ра-
ботников Общества участвовали: гене-
ральный директор АО «НПО Лавочкина» 
Владимир Афанасьевич Колмыков, за-
меститель начальника Управления ин-
вестиций и инноваций Администрации 
городского округа Химки Сергей Вале-
рьевич Николаев, депутат Московской 
областной Думы Александр Эрнстович 
Смирнов, Председатель Совета депута-
тов городского округа Химки Александр 
Павлович Дряннов, директор Аэрокос-
мического лицея №13 Ольга Ивановна 
Рябухина, председатель Первичной про-
фсоюзной организации НПО Лавочкина 
Владимир Владимирович Дворянинов.

Под дружные аплодисменты зала ра-
ботникам предприятия были вручены 
корпоративные награды, почётные гра-
моты и благодарности городского округа 
Химки и Московской областной Думы. 
Среди награждённых – инженеры, ис-
пытатели, технологи и многие дру-
гие представители различных 
профессий, которые день ото 
дня обеспечивают беспе-
ребойную работу НПО 
Лавочкина. Всех их 

объединяет добросовестный труд и ак-
тивное участие в создании и эксплуата-
ции ракетно-космической техники. 

АО «НПО Лавочкина» благодарит всех 
участников и гостей торжественного со-
брания за поздравления и добрые сло-
ва в адрес предприятия. Многолетние 
надёжные партнёрские отношения свя-
зывают НПО Лавочкина и Администра-
цию городского округа Химки. Долгие 
годы длится важнейшее сотрудничество 
в сфере подготовки технических кадров 
с Аэрокосмическим лицеем № 13 (г.о. 
Химки). Московская областная Дума и 
Совет депутатов городского округа Хим-
ки традиционно проявляют внимание к 
жизни нашего предприятия, насущным 
проблемам и необходимым законода-
тельным решениям. Председатель Сове-

та депутатов городского округа Хим-
ки Александр Павлович Дряннов 

в своем выступлении отметил, 
что НПО Лавочкина – это 

не просто градообразу-
ющее предприятие, 

городской округ 
буквально 

вырос вокруг некогда авиационного 
завода №301. 

7 июня коллектив НПО Лавочкина в 
торжественной обстановке проводил на 
заслуженный отдых работников пред-
приятия, которые приняли решение за-
вершить свою трудовую деятельность 
в рамках программы социальной под-
держки «Ветеран». 

НПО Лавочкина благодарит каждо-
го ветерана за отданные работе силы, 
многолетний опыт и профессионализм. 
Вклад старшего поколения в становле-
ние и развитие нашего предприятия 
невозможно переоценить. Двери НПО 
Лавочкина всегда искренне и с тепло-
той открыты для вас, дорогие наши 
ветераны! Крепкого вам здоровья, 
счастливого долголетия, благо-
получия и успехов во всем!

Торжественные мероприятия, посвящённые 82-й годовщине со дня обра-
зования НПО Лавочкина, продлились 4 дня.

126 детей работников Общества 

посетили музей НПО Лавочкина,

14 ветеранов ушли на заслужен-

ный отдых.

 

6  наград Губернатора 

Московской области,

19 наград г.о. Химки,

5 корпоративных наград 

Общества.
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КВЕСТ-ЭКСКУРСИЯ «ПОТЕРЯННАЯ СВЯЗЬ»

1937 - 2019

6 июня в НПО Лавочкина впервые состоялось необычное мероприятие – квест-экскурсия, организованная Советом 
молодых работников. 

Квест-экскурсия «Потерянная связь» проходила в несколько этапов на территории нашего предприятия. Участники - 
102 работника НПО, 10 из них унесли с собой главные призы – билеты в Океанариум.

Разделившись на команды, им предстояло выполнить главное квестовое задание – востановить потерянную связь со 
спутником, а познакомить участников с работой подразделений решили через игру и отправили их на самостоятельные 
поиски новой информации. 

В ходе квеста участники выполнили 5 заданий в самых интересных местах нашего предприятия: цех окончательной 
сборки, цех №309, Центр управления полетами, музей и научно-техническая библиотека. Благодаря веселой подаче 
и совместному поиску ответов на вопросы каждый для себя смог узнать много нового о работе НПО Лавочкина.

С отзывами участников можно ознакомиться в официальной группе НПО Лавочкина в ВК – vk.com/laspace.

102 участника,

     15 организаторов,

         5 подразделений,

     и море положительных 

           эмоций.

      Текст: Елена КОРКИНА.
Фото: Равиль БЕДЕРДИНОВ.
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ПЕРВЫЙ ИЗ СЕРИИ ОРБИТАЛЬНЫХ КОСМИЧЕСКИХ ОБСЕРВАТОРИЙ «СПЕКТР»

Международный проект «Радио-
астрон» – это уникальная по своим 
масштабам и сложности программа 
Роскосмоса, Российской Академии 
наук (Астрокосмический центр Физи-
ческого института им. П.Н. Лебедева, 
Институт космических исследований 
РАН) и международной кооперации, 
нацеленная на изучение Вселенной 
в радиодиапазоне длин волн. В рам-
ках данного проекта НПО Лавочкина 
выступало разработчиком и создате-
лем космической составляющей – де-
сятиметрового орбитального радиоте-
лескопа «Спектр-Р». После выведения 
на высокоапогейную орбиту космиче-
ский аппарат «Спектр-Р» стал элемен-
том наземно-космического интерферо-
метра совместно с глобальной назем-
ной сетью радиотелескопов. 

Запуск КА «Спектр-Р» состоялся 18 
июля 2011 года с космодрома Байко-
нур. За 7.5 лет функционирования на 
орбите, вместо трёх определённых в 
тактико-техническом задании, косми-
ческий аппарат выполнил все основ-
ные возложенные на него функции и 
показал отличную работу в качестве ис-
точника данных далеко за пределами 
первоначальной научной программы. 

Научные результаты получили широ-
кое международное признание, астро-
физики ведущих астрономических уч-
реждений по всему миру принимали 
активное участие в ключевой научной 
программе. Исследовано несколько 
сотен объектов: ядер галактик, кваза-
ров, пульсаров, областей звездообра-
зования. За время работы был зафик-
сирован целый ряд достижений и ин-
тереснейших результатов, обработка 
которых активно продолжается уче-
ными планеты.

Зеркальная антенна космического 
радиотелескопа диаметром 10 метров 
изготовлена из композиционного мате-
риала и состоит из 27 раскрывающихся 
лепестков и центрального зеркала ди-
аметром 3 метра. Конструкция антен-
ны и система раскрытия разработаны в 
НПО Лавочкина совместно с АКЦ ФИАН. 
Успешное проведение операции рас-
крытия лепестков космического теле-
скопа и последующее подтверждение 
его основных характеристик продемон-
стрировало высочайший уровень кон-
структорского проектирования и отра-
ботки этой сложнейшей задачи.

 На космодроме Восточный продол-
жается плановая подготовка к предсто-
ящему пуску. На заправочно-нейтрали-
зационной станции специалисты фи-
лиала ФГУП «ЦЭНКИ» — КЦ «Восточ-
ный» завершили заправку разгонного 
блока «Фрегат» компонентами топли-
ва. После чего он был транспортиро-
ван в монтажно-испытательный кор-
пус и установлен на стенд сборки кос-
мической головной части (КГЧ).

Совместные операции по сборке 
КГЧ включают последовательную ин-
теграцию космических аппаратов с 
разгонным блоком, электрические 
проверки и установку створок голов-
ного обтекателя. После этого головная 
часть будет перевезена в монтажно-ис-
пытательный корпус ракеты-носителя.

Параллельно этому специалисты 
ФГУП «ЦЭНКИ» и РКЦ «Прогресс» 

проводят заключительные операции 
на ракете-носителе «Союз-2.1б». 

Пуск ракеты-носителя «Союз-
2.1б» с разгонным блоком «Фрегат», 

российским метеорологическим спут-
ником «Метеор-М» № 2-2 и попутной 
полезной нагрузкой запланирован на 
5 июля 2019 года. 

 В соответствии с графиком 25 июня 
в Thales Alenia Space Italia (г. Турин) от-
правлены составные части десантного 
модуля миссии «ЭкзоМарс-2020». Упа-
ковка поставочной комплектации изде-
лий проводилась согласно требовани-
ям планетарной защиты.

В Европу отправлены задний кожух, 
технологический аэродинамический 
экран, комплект солнечных батарей, 

оставшееся наземное технологиче-
ское оборудование, а также иная мате-
риальная часть для завершения сбор-
ки десантного модуля и продолжения 
программы совместных испытаний. По 
завершении работ в Турине комплекс 
совместных испытаний будет продол-
жен в Thales Alenia Space во Франции 
с целью обеспечения запуска миссии 
в 2020 году.

30 мая 2019 года Государственная комиссия по рассмотрению хода летных испытаний космического аппарата «Спектр-Р» приняла решение завершить проект. 

● 7,5 лет на орбите.
● 26,7 диаметра Земли (350 тыс. км) — максимальная база 

интерферометра.
● 8 микросекунд дуги — максимальное разрешение — при наблюдении 

мазеров водяного пара в аккреционном диске в галактике M106 (мегамазера). 
С расстояния более 20 млн. световых лет получен абсолютный рекорд углово-
го разрешения в астрономии на сегодняшний день — 8 микросекунд дуги на 
максимальной базе интерферометра и длине волны 1,3 см. Разрешение 8 ми-
кросекунд дуги позволило бы «увидеть» с Земли на Луне источник радиоволн 
диаметром 3 см.

● Водородный стандарт частоты производства «Время-Ч» (Нижний Нов-
город) стабильностью 10−14 с/с, или 1 секунда в 3 млн. лет.

● 10 м — диаметр антенны  КА «Спектр-Р» — абсолютный рекорд для 
космических радиотелескопов с заполненной апертурой. Занесен в книгу ре-
кордов Гиннеса в категории «Самый большой космический твердотельный 
радиотелескоп».

● До 25 радиотелескопов на Земле в одновременной работе.
● Всего 58 радиотелескопов участвовало в наблюдениях «Радиоастро-

на» из России, Европы, США, Африки, Австралии, КНР, Южной Кореи, Японии.
● 3 коррелятора: АКЦ ФИАН (Россия), Радиоастрономический институт 

Макса Планка  (Германия), Объединенный институт РСДБ в Европе (Нидерланды).
● 2 станции слежения и сбора научной информации: 22-метровая ан-

тенна Пущинской радиоастрономической обсерватории (Россия) и 43-метро-
вая антенна GreenBankObservatory (США). Скорость передачи данных на Зем-
лю с любого положения космического аппарата на орбите — 128 Мбит/с.

● 4 петабайт — объем накопленных данных.
● Диапазоны наблюдений: 92 см, 18 см, 6,2 см, 1,2−1,7 см.
● 250 объектов Вселенной изучено.
● Более 4000 наблюдательных сеансов.
● 240 ученых из 23 стран мира приняли участие в наблюдениях.

ЗАПУСК КА «СПЕКТР-РГ» 
ПЕРЕНЕСЁН

НА ВОСТОЧНОМ ПРИСТУПИЛИ К СБОРКЕ ГОЛОВНОЙ ЧАСТИ

ЭКЗОМАРС-2020 ОТПРАВИЛИ В ЕВРОПУ

В рамках проведения летно-кон-
структорских испытаний на заверша-
ющем этапе подготовки к запуску ап-
парата «Спектр-РГ» было выявлено от-
клонение в реализации циклограммы 
задействования одного из разовых хи-
мических источников тока.

По результатам комплексного ана-
лиза наземных испытаний и с учётом 
времени, необходимого для устра-
нения замечания, Государствен-
ной комиссией принято решение 
осуществить запуск обсерватории 
«Спектр-РГ» с использованием раке-
ты-носителя «Протон-М» с разгонным 
блоком «ДМ-03» в предусмотрен-
ное планами второе стартовое окно 
— 12 июля. 
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АВИАСАЛОН «ЛЕ БУРЖЕ 2019»

МОЛОДЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ РОСКОСМОСА 2019
КОНКУРС ПРОФМАСТЕРСТВА

ВЫСТАВКИ

4 июня в г. Королёв Московской обла-
сти завершился Четвертый корпоратив-
ный чемпионат профессионального ма-
стерства по стандартам WorldSkills «Мо-
лодые профессионалы Роскосмоса». В 
нём приняли участие 127 конкурсан-
тов и 124 эксперта из 30 предприятий 
ракетно-космической промышленно-
сти и образовательных организаций. 

Накануне закрытия, 3 июня состоя-
лась деловая часть чемпионата. Были 
организованы круглые столы с руко-
водителями HR-подразделений орга-
низаций ракетно-космической отрас-
ли на темы развития и подготовки про-
фессиональных кадров на предприя-
тиях отрасли. В работе круглых столов 
принял участие заместитель начальни-
ка отдела подготовки и развития пер-
сонала НПО Лавочкина Н.Б. Сырятов.

Торжественная церемония закры-
тия состоялась на сцене ЦДК им. М.И. 
Калинина. Директор Департамен-
та по развитию персонала и сопро-
вождению проектов Госкорпорации 
«Роскосмос» Дмитрий Шишкин по-
благодарил всех участников и экспер-
тов чемпионата и пожелал, чтобы им-
пульс, полученный на соревновани-
ях, был положительно использован на 
предприятиях отрасли в целях повы-
шения качества ракетно-космической 
техники и внедрения новых техно-
логий. Герой России, лётчик-кос-
монавт Антон Шкаплеров, который 
год назад поздравлял ре-
бят с борта МКС на 
открытии III 

чемпионата «Молодые профессио-
налы Роскосмоса» в г. Екатеринбур-
ге, в этот раз, лично, со сцены при-
ветствовал всех участников конкур-
са. Были вручены награды и призы 
победителям в каждой из компетен-
ций. Первое место в медальном за-
чёте чемпионата завоевало АО «ИСС» 
имени академика М.Ф. Решетнёва».

Соревнования проходили по 14 ком-
петенциям: «Фре-
зерные работы 
на станках с ЧПУ», 
«Токарные работы 
на станках с ЧПУ», 
«Электроника», 
«Сварочные тех-
нологии», «Инженерная графика CAD», 
«Прототипирование», «Лаборатор-
ный химический анализ», «Инженер 
технолог», «Технологии композитов», 
«Охрана труда», «Сетевое и систем-
ное администрирование», «Корпора-
тивная защита от внутренних угроз ин-
формационной безопасности», «Ин-
тернет маркетинг» и «Рекрутер».

От НПО Лавочкина в чемпионате при-
няли участие 6 специалистов, по одно-
му эксперту и конкурсанту в трёх ком-
петенциях: «Инженерная графика CAD», 
«Сварочные технологии» и 
«Прототипирование». 

С каждым годом задания становятся 
все сложнее и интереснее. Так, в ком-
петенции «Прототипирование» Арте-
му Быкову нужно было изготовить дей-

ствующую модель циклонного 
пылесоса. Причем прой-

ти все циклы производ-
ства «с нуля», начиная 

от создания черте-
жа, печати всех де-
талей на 3D принте-
ре, заканчивая под-
гонкой, покраской и 
тестированием рабо-

тоспособности полно-
стью изготовленного  изделия.

Виктору Давыдову в компетенции 
«Сварочные технологии» сначала не-
обходимо было произвести сварку ме-
таллических пластин в различных про-
странственных положениях для оценки 
качества сварного шва на внутренние 
дефекты и излом. Затем изготовить из 
заранее подготовленных стальных заго-
товок так называемый «чайник» - сосуд, 
работающий под давлением, 
который при проверке 
на герметич-

ность должен выдержать внутрен-
нее давление до 60 атмосфер.

В компетенции «Инженерная графи-
ка CAD» Анне Сходкиной необходимо  
было изготовить три модуля: в первый 
день твердотельное моделирование, во 
второй день рамы и листовой матери-
ал, третий день - дизайнерское задание 
- внесение изменения в конструкцию. Та-
ким образом проверяются технические 
знания и навыки, знания CAD-системы, 
в которой работает участник соревнова-
ний, смекалка и инженерный подход.

Работа Виктора Давыдова в ком-
петенции «Сварочные технологии» 
была отмечена медалью «За мастер-
ство». Он единственный из всех кон-
курсантов безукоризненно выполнил 
задание третьего модуля по сварке 
изделий из нержавейки и алюминия. 

Равиль БЕДЕРДИНОВ.

победителям в каждой из компетен-
ций. Первое место в медальном за-
чёте чемпионата завоевало АО «ИСС» 
имени академика М.Ф. Решетнёва».

Соревнования проходили по 14 ком-

пылесоса. Причем прой-
ти все циклы производ-

тоспособности полно-
стью изготовленного  изделия.

Виктору Давыдову в компетенции 

17 июня в Париже (Франция) открыл 
свои двери Международный авиаци-
онно-космический салон «International 
Paris Airshow Le Bourget 2019». НПО 
Лавочкина, постоянный участник круп-
нейших мировых авиакосмических фо-
румов, демонстрирует модели косми-
ческой техники в рамках объединённой 
экспозиции Госкорпорации «Роскосмос».

В первый день работы выставки руко-
водитель делегации НПО Лавочкина за-
меститель генерального директора Ха-
рун Жекерияевич Карчаев представил 
экспозицию предприятия заместителю 
генерального директора по междуна-
родному сотрудничеству Госкорпорации 
«Роскосмос» Сергею Валентиновичу Са-
вельеву, а также другим высокопостав-
ленным гостям и официальным лицам.

В этом году ключевыми экспоната-
ми экспозиции предприятия являются 
макеты посадочной платформы и мар-
сохода российско-европейской мис-
сии «ЭкзоМарс-2020», которые вы-
ставляются впервые в рамках между-
народных выставок, автоматической 
межпланетной станции «Луна-Глоб», ме-
теорологического спутника «Арктика-М» 
и разгонного блока «Фрегат-СБ», а также 
модель уникальной российской астро-
физической обсерватории «Спектр-РГ». 
Все макеты выполнены в масштабе 1:5.

Представители НПО Лавочкина прове-
ли ряд деловых встреч с целью установле-
ния контактов и обсуждения возможных 
направлений сотрудничества с потенци-
альными заказчиками.



Лунная программа В настоящее время ведутся работы по четырем проектам: «Луна-Глоб», «Луна-Ресурс-1» (ОА), «Луна-Ресурс-1» (ПА) и «Луна-Грунт». По проекту «Луна-Глоб» завершается разработка служебных систем и научной аппаратуры, идет наземная экспериментальная отработка. По другим проектам разрабатывается документация. Готовность КА «Луна-Глоб» к запуску – 2020 год. Планируемые сроки запуска КА «Луна-Ресурс-1» (ОА) – 2022 г, «Луна-Ресурс-1» (ПА) – 2023 г.
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КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОГОВОР В ДЕЙСТВИИ

В ПРОФСОЮЗНОМ
КОМИТЕТЕ 

МОЖАЙСК: ДРЕВНИЙ 
И МОЛОДОЙ

ПРОФСОЮЗ: 
СТРАНИЦЫ ЛЕТОПИСИ

Продолжение. Начало в №№ 3-5
С начала 1990-х годов профсоюзом 

велась работа, направленная на сня-
тие напряженности в трудовом кол-
лективе, вызванной политическими и 
экономическими преобразованиями в 
стране, и, прежде всего, на сохранение
кадров при сокращении объемов про-
изводства. С 1989 года профком возглав-
лял Олег Егорович Иванов, в 1994 году 
председателем профкома избран Вла-
димир Ильич Маринин. От лидеров пер-
вичной профсоюзной организации тре-
бовалось умение анализировать и про-
гнозировать последствия тех или иных 
изменений в жизни коллектива с це-
лью планирования дальнейшей работы. 

Перелистаем страницы газеты «Но-
ватор» за 1994 год.

«Наша основная задача – работни-
ков объединения – в срок и с высоким 
качеством изготавливать продукцию, 
чтобы был на нее спрос. Тогда мы бо-
лее или менее безболезненно сможем 
выжить в это сложное переходное вре-
мя при вхождении в рынок», – выра-
зил позицию трудового коллектива на-
чальник цеха № 42 В.А. Чушев в статье 
«Трудно входить в рынок» (№ 4 (1567). 

Профсоюзный комитет поддержива-
ет действия администрации в области 
создания новых производств, выпуска 
товаров народного потребления. В за-
метке под заголовком «Наши светиль-
ники ждут в Кузбассе» (№ 7 (1570) рас-
сказывается о том, что в рамках рабо-
ты международной ярмарки «Сибир-
ская нива. Продукты питания» НПО 
имени С.А. Лавочкина заключены до-
говора на поставку в торговую сеть За-
падной Сибири 1300 светильников. 

Профсоюзный комитет и совет тру-
дового коллектива предприятия ини-
циируют обращения в Государствен-
ную думу РФ, президенту Б. Ельцину с 
предложениями по стабилизации рабо-
ты оборонных предприятий. Состоялась 
акция протеста на предприятиях, объе-
диненных ЦК профсоюза нашей отрас-
ли: «Впервые вместо стихийных «вол-
нообразных» выступлений отдельных 
коллективов 21 июня единым блоком 
встали шесть профсоюзов, образующих 
весомый остов в жизни нашего госу-
дарства: авиационной, судостроитель-
ной, радиоэлектронной промышлен-
ности, атомной энергетики и промыш-
ленности, общего машиностроения, 
оборонного комплекса» (№ 17 (1580).

Профсоюз уделяет особое внима-
ние вопросам бесперебойной ра-
боты детских дошкольных учреж-
дений, обеспечения работников и 
пенсионеров гарантированными 
наборами продуктов, повышения 
уровня зарплаты в связи с ростом цен. 

В октябрьском номере «Новатора» 
(№ 21 (1584) опубликовано первое со-
общение о разработке унифицирован-
ного разгонного блока «Фрегат»: «Фре-
гат» уже запущен в производство и бу-
дет изготавливаться в НПО большой 
серией». 

Продолжение следует.

29 мая состоялось заседание рас-
ширенного состава профсоюзно-
го комитета. Вел заседание пред-
седатель ППО В.В.  Дворянинов. 

ПОВЕСТКА ДНЯ

1. О праздничных мероприятиях к 82-й 
годовщине создания АО «НПО Лавочкина». 

2. О проведении летней оздо-
ровительной кампании в Обществе.

3. О бесплатных юридических кон-
сультациях по вопросам недвижимости.

4. О состоявшихся и планируемых 
в этом году спортивных и культурно-
массовых профсоюзных мероприятиях.

1. По первому вопросу повестки дня вы-
ступил В.В. Дворянинов. 

Он ознакомил профактив с планом ме-
роприятий к 82-й годовщине создания АО 
«НПО Лавочкина», сделал краткое сообще-
ние по реализации Программы «Ветеран». 
В соответствии с принятым 19 апреля 2019 
года Дополнительным соглашением № 6 к 
коллективному договору заявления о пре-
кращении трудовой деятельности в связи 
с выходом на заслуженный отдых подали 
14 человек, чей возраст на 31 мая соста-
вил 70 лет и старше, а трудовой стаж на 
предприятии – от 30 до 65 лет. Подготов-
лено новое Дополнительное соглашение 
№ 7 к КД по Программе «Ветеран» соци-
альной поддержки работников АО «НПО 
Лавочкина» в связи с выходом на заслужен-
ный отдых со сроком действия с 10 июня по 
31 июля 2019 года для женщин, достигших 

возраста 60 лет и старше, и для муж-
чин, достигших возраста 65 лет и старше.

2. Ведущий специалист отдела социаль-
ной политики В.А. Мишарина доложила 
собравшимся о проведении летней оздо-
ровительной кампании в текущем году и 
ценовой политике для работников Обще-
ства и членов их семей. По смете с апре-
ля по октябрь запланирован отдых 680 
работников и членов семей по льготным 
ценам в СОК «Анапа-Нептун», 122 ребен-
ка работников – в ДОЛ «Орленок» (Клин-
ский район) и 31 в ДОЛ «Восток» (Крас-
нодарский край, Туапсинский район).

За счет средств социального страхова-
ния для работников, занятых во вредных 
условиях труда, по результатам периоди-
ческих медицинских осмотров, проведен-
ных в 2018 году, выделяются бесплатные 
путевки на санаторно-курортное лече-
ние в санатории «Крепость» (Кисловодск) 
и «Орбита-2» (Солнечногорский район). 

Для работников предпенсионного 
возраста (женщин – с 1964 по 1968 г.р.; 
мужчин – с 1959 по 1963 г.р.) выделя-
ются бесплатные путевки с лечением в 
пансионат «Заря» (Ступинский район).

Информация об организации летне-
го отдыха размещена на корпоративном 
портале www.laspace.la, на информаци-
онных стендах у проходных предприятия 
и в отделе социальной политики (телефо-
ны: 51-70 и 64-74).

3. В.В. Дворянинов сообщил профсо-
юзному активу о проведении в кабинете 
председателя ППО по четвергам бесплат-
ных юридических консультаций для чле-
нов профсоюза по вопросам недвижимо-
сти. Консультации проводятся опытными 

юристами агентства недвижимости «Уют-
ный дом». Предварительная запись на кон-
сультации – в профкоме по телефону 50-16. 

4. Заместитель председателя профкома 
Е.С. Староверова сделала сообщение о 
состоявшихся и планируемых в текущем 
году спортивных и культурно-массовых 
мероприятиях.

Профком регулярно распространяет сре-
ди членов профсоюза бесплатные билеты 
на баскетбольные и футбольные матчи. За 
первые пять месяцев текущего года было 
распространено более 1450 билетов на ор-
ганизуемые в г.о. Химки спортивные меро-
приятия, продолжается оформление або-
нементов в фитнес-центры г.о.Химки по 
льготной стоимости для членов профсоюза. 

На летний период составлено расписа-
ние занятий секции турклуба «Скандинав-
ская ходьба». Занятия проводятся по втор-
никам и четвергам с 18.00 с тренером в пар-
ке «Дубки». Приглашаются все желающие.

На июнь запланирована экскурсия в под-
московный Можайск.

Для членов профсоюза организован от-
дых и лечение по льготным ценам в сана-
ториях «Карачарово», «Кашин», «Мити-
но». На Масленицу и майские праздники
отдохнули в санатории «Карачарово» 50 ра-
ботников и членов семей. Все желающие
отдохнуть в отпускной период в перечислен-
ных выше санаториях ЗАО «Тверькурорт» 
обращайтесь в профком по телефону 55-05. 

Завершая повестку дня, В.В. Дворяни-
нов довел до сведения профактива инфор-
мацию о кончине ветерана труда, заслу-
женного работника АО «НПО Лавочкина» 
Роальда Саввовича Кремнева и уча-
стии профкома в траурной церемонии. 

В начале июня работники АО «НПО 
Лавочкина» побывали в Можайске на экс-
курсии, организованной профсоюзным ко-
митетом. Хорошая традиция – посещать 
интересные места Подмосковья, где заме-
чательная природа, архитектурно-художе-
ственные памятники, в том числе связан-
ные с историческими событиями и дея-
тельностью выдающихся людей. И что важ-
но для любителей путешествий, у которых 
мало свободного времени, можно за один 
день посетить намеченный маршрут, а их, 
к счастью, не мало. Даже я, родившийся и 
проживший долгое время в селе Ильинское 
на Москва-реке, за свои 80 лет еще не все 
посетил в Подмосковье, стараюсь находить 
время и возможность поближе познако-
миться с историей и красотой родного края. 

Особенно люблю Западное направле-
ние. В детстве уплывали на целый день на 
лодках вверх по реке. Моя мама пугала, что 
загонит меня «за Можай» за плохое пове-
дение. А когда повзрослели, я узнал, что 
есть город Можайск, и мы ходили на бай-
дарках от Ильинского до Можайска и об-
ратно, любуясь красотами берегов. А когда 
весной на Москва-реке начинался ледоход, 
мы стояли на мосту и ждали, когда поплы-
вет голубой, очень толстый лед из Можай-
ска. И когда организовалась экскурсия в Мо-
жайск, я снова поехал в любимые места… 

Можайск – один из древних городов 
Подмосковья. Возник на берегу Москва-
реки, при впадении в нее реки Можайки, 

на месте пересечения торговых путей, ве-
дущих с востока на запад и с севера на юг. 
Впервые упоминается в 1231 году, в 1303 
году вошел в состав Московского княже-
ства как укрепленный пункт, прикрываю-
щий Москву с Запада. А прикрывать было 
от кого – поляков, французов, немцев. 

Самое интересное – когда во время пе-
шей прогулки по городу слушаешь экскур-
совода и своими глазами видишь все до-
стопримечательности, словно погружаешь-
ся в историческую эпоху. Самые значимые 
памятники Можайска: кремль, Ново-Ни-
кольский собор, собор Петра и Павла, а 
также Богородско-Лужецкий монастырь. 
А посещение святого колодца преподоб-
ного Ферапонта прибавило сил и хороше-
го настроения. Там можно было умыться, 
испить целебной воды и взять ее с собой. 

Особое высокое состояние души 
появилось, когда мы посетили свя-
тое Бородинское поле, где находят-
ся Успенский Колоцкий монастырь и 
святой источник. Но для Бородинско-
го поля нужна отдельная экскурсия.

В Можайске жили и творили многие 
выдающиеся люди. Мы побывали в доме 

народного художника СССР С.В. Герасимо-
ва – ученика К. Коровина. 

Естественно, посетили памятники 
Великой Отечественной войны 1941–
1945 годов, целый мемориальный ком-
плекс Можайска, где проходят сегодня 
все значимые события в жизни города.

Современная достопримечательность – 
Можайское море, прекрасное место отды-
ха. В 2010 году я спасался здесь от жары и 
дыма и с тех пор, каждый год приезжаю 
сюда. Чем чаще бываешь в этих местах, 
тем сильнее сюда тянет. Магическое место.

В. МАМОНТОВ.

ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

Над выпуском работали: 
В.В. ДВОРЯНИНОВ, Е.С. СТАРОВЕРОВА.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЭКСКУРСИЯ

ВАСИЛИЮ ЗЮРНЯЕВУ – 65!
22 июня Василий Васильевич Зюрняев отметил 

юбилей. Специалист высокого класса – инженер-технолог 
1-й категории в цехе № 306. Стаж работы на предприятии – 44 года.
Бессменный председатель цехкома. Человек активной 
жизненной позиции.

Уважаемый Василий Васильевич! Сердечно поздравляем 
Вас с юбилеем! Желаем счастья, здоровья, удачи!
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ПАМЯТИ ТОВАРИЩЕЙ

19 мая 2019 года скончался ветеран 
НПО Лавочкина Константин Георгиевич 
Суханов.

С Константином Георгиевичем я зна-
ком с 1969 года. Почти 50 лет совмест-
ной работы, позволили узнать и понять 
друг друга. Он был прекрасным това-
рищем, высококвалифицированным 
специалистом и отличным руководите-
лем. С большим удовольствием вспо-
минаю совместную работу в команди-
ровке на НИП-15 (г. Уссурийск). 2 дека-
бря 1971 года КА «Марс-3», сбросив 
спускаемый аппарат, вышел на орби-
ту Марса. Наша небольшая группа со-
вместно со специалистами Российских 
космических систем обеспечивали при-
ем и обработку ТМ-информации. Сколь-
ко было радости, когда приняли сигнал 
со спускаемого аппарата, но, к сожа-
лению, сигнал был слабым, сбойным 
и выделить информацию не удалось.

Когда появился свободный день, мы 
поехали во Владивосток. Гуляя по ули-
цам, вышли на пирс бухты, это было уже 
вечером, а зашли с запада, перед нами 
открылся прекрасный вид бухты, где сто-
ял на рейде плавзавод «Константин Су-
ханов» – огромный белый красавец с по-
золоченными буквами. Я спросил, шутя: 
«Костя, это в честь тебя?». «Нет, это в честь 
моего деда – Константина Александро-
вича Суханова». 24-х летний большевик 
Константин Суханов, находясь на посту 
председателя Владивостокского Совета 
рабочих и солдатских депутатов, вместе 
со своими соратниками семь месяцев 
боролся за сохранение на Дальнем Вос-
токе Советской Власти и предотвраще-
ние гражданской войны. После чехосло-
вацкого мятежа во время контрреволю-
ционного переворота 29 июня 1918 года 
К.А. Суханов и другие члены исполкома 
были арестованы. 18 ноября 1918 года 
24-х летний Константин Суханов был убит.

«Семья Сухановых дала России не од-
ного Константина Александровича. Все 
дети статского советника были людь-
ми разносторонне развитыми и инте-
ресными. Да и сам Александр Васильевич 
личность яркая и многогранная – «При-
морский Шерлок Холмс», раскрывающий 
самые запутанные дела. Честный и гра-
мотный чиновник, отдающий себя служ-
бе без остатка. Действительный член 
общества изучения Амурского края, за 
честность избран казначеем оного».

 (Из биографии А.В. Суханова)
Отец Кости, Георгий Константинович, 

в том же 24-х летнем возрасте встал на 
защиту Отечества – началась Великая 
Отечественная война. Командир роты 
81 бригады морской пехоты, командир 

противотанковой батареи, начальник 
разведки дивизиона. Севастополь, Мо-
сква, Ленинград, Сталинград, Новорос-
сийск, освобождал Прагу. Трижды был 
ранен, прошел малую Землю, штурмо-
вал Берлин и расписался на Рейхста-
ге. Награжден многими боевыми ор-
денами и медалями, полковник в от-
ставке Георгий Константинович Суханов 
долго оставался в строю, вел большую 
патриотическую работу среди молодежи.

Как для деда и отца 24-х летний воз-
раст стал для Константина определяю-
щим. Он окончил МАИ и поступил на 
работу в НПО им. С.А. Лавочкина и поч-
ти 50 лет с большой самоотдачей рабо-
тал над решением новых, а потому труд-
ных задач выбора оптимальной траек-
тории полета космических аппаратов.

За участие в создании системы авто-
номной навигации КА «М-71» ему в 1973 
году была присуждена премия Ленинско-
го комсомола. Спустя два года он успеш-
но защитил кандидатскую диссертацию.

За участие в создании банка данных 
внешнетраекторных измерений спут-
ников Венеры для создания единой ре-
лятивистской теории движения пла-
нет Солнечной системы К.Г. Суханову 
вместе с группой сотрудников ИПМ им. 
М.В. Келдыша РАН в 1982 году присуж-
дается Государственная премия СССР. 

Что дала на практике эта теория? 
Ошибка в прогнозе по посадке спуска-
емых аппаратов станций «Венера-13» 
и «Венера-14» на планету состави-
ла один километр. И это на расстояние 
в семьдесят миллионов километров. 

С 1983 года он заместитель техниче-
ского руководителя Главной оператив-
ной группы управления и за участие 

в создании и управлении полетом КА 
«Вега» К.Г. Суханов в 1986 году награж-
ден орденом Трудового красного знамени.

В 2000 году он был избран Акаде-
миком Российской академии кос-
монавтики им. К.Э. Циолковского.

У него более 100 научных трудов, вклю-
чающих в себя научно-технические статьи в 
сборниках и журналах, доклады на между-
народных и отечественных конференциях, 
авторские свидетельства на изобретения.

Прадед, дед, отец, сын – каждый из 
них встречал свое 24-летие зрелым граж-
данином страны. Судьбы их не отделе-
ны от судьбы государства. Борьба с пре-
ступностью, Великая Октябрьская Соци-
алистическая Революция, Великая Оте-
чественная война, эпоха исследования 
космического пространства определи-
ли судьбу мужчин семьи Сухановых. 
Они достойно выдержали испытания 
и проявили лучшие качества Человека.

Константин Георгиевич был требова-
тельным и в тоже время демократичным 
руководителем. Он давал свободу мыслить 
и не давил авторитетом. Я всегда находил 
поддержку в любой разумной инициативе.

При управлении космическими аппара-
тами задействуется много средств назем-
ного комплекса и войсковых частей. Буду-
чи руководителем Главной оперативной 
группы управления, он умел находить вер-
ные решения, благодаря своему интел-
лекту и исключительному компромиссу. 

Вот такая родословная, вот таким был 
наш Костя! 

Светлая память о Константине Геор-
гиевиче Суханове навсегда сохранит-
ся в наших сердцах и в сердцах коллег.

Иван ЦЕРЕНИН.

В последние недели ушёл из жизни ряд 
заслуженных работников НПО Лавочкина. 
Живые воспоминания коллег - ценнее 
некролога. Продолжение следует...

25 мая 2019 года из жизни ушёл
Роальд Саввович Кремнёв – талантливый 
проектант, конструктор, исследователь, 
испытатель и организатор авиационной 
и ракетно-космической науки и техники. 

Роальд Кремнёв родился 13 июля 1929 
года в Тулуне. Его мама была творческой 
личностью, а потому своего первенца на-
звала в честь Руаля Амудсена, знаменито-
го полярного путешественника и исследо-
вателя. После школы, в 1948 году, Роальд 
поступил в Казанский авиационный инсти-
тут, а через 4 года был откомандирован в 
Москву для завершения учебного курса 
и защиты диплома по новой «ракетной» 
специальности в Московском авиацион-
ном институте и ОКБ известного главно-
го конструктора Семёна Лавочкина. Ди-
плом по специальности «инженер-меха-
ник» Роальд Кремнёв защитил с отличием.  

В ОКБ Лавочкина Роальд Саввович при-
шёл в 1954 году и прошёл длинный, 58-лет-
ний путь от молодого специалиста (инже-
нера) по самолётно-ракетной тематике 
до высших «космических» должностей. В 
1968 году по рекомендации Г.Н. Бабакина 
Р.С.Кремнёв был назначен заместителем 
главного конструктора по лунной темати-
ке и начальником проектного комплекса 
«Луноходы». В 1985 году после создания 
Научно-исследовательского центра по кос-
мическому аппаратостроению им. Г.Н. Ба-
бакина, Роальд Саввович был назначен его 
главным конструктором и директором, ко-
торым руководил до 1998 года. С 1998 г. 
по 2002 г. был заместителем генерально-
го директора по научному направлению. 
В 2012 году ушёл на заслуженный отдых.

Роальд Саввович внёс особый вклад в 
реализацию лунной программы по достав-
ке двух луноходов на поверхность Луны, по 
программам доставки на Землю образцов 
лунного грунта. Принимал непосредствен-
ное участие (в качестве заместителя тех-
нического руководителя проекта)  в меж-
дународном космическом проекте «Вега» 
по изучению атмосферы и поверхности 
Венеры, исследованию кометы Галлея. 

В 2010 году по его инициативе и на его 
средства в городе Тулуне был создан Фонд 
имени академика Кремнёва для поддерж-
ки одарённых детей. На родине Роальду 
Саввовичу Кремнёву было присвоено зва-
ние «Почётный гражданин города Тулуна». 

За свою трудовую деятельность был 
награждён тремя орденами Трудового 

Красного Знамени, Государственной пре-
мией СССР за создание лунохода и Ленин-
ской премией за исследование Венеры. 
С 1991 года являлся академиком Россий-
ской академии космонавтики имени Ци-
олковского, лауреатом корпоративной 
премии имени С.А. Лавочкина (1983г.). 

Высокий профессионализм, умение ра-
ботать с людьми, ответственность, иници-
ативность, личное обаяние, доброжела-
тельность способствовали большому, за-
служенному, авторитету Роальда Савво-
вича как среди сотрудников, в смежных 
организациях, в руководстве отрасли и 
научных кругах, так и среди иностранных 
коллег и партнеров. Ни одно крупное меж-
дународное научно-техническое меро-
приятие, принятие решений, соглашения, 

не обходились без его участия. Он всегда 
умел найти подход к людям, много внима-
ния уделял подготовке и воспитанию мо-
лодых кадров, передаче своего огромно-
го опыта молодежи. Роальд Саввович сво-
им трудом и жизнью вписал блестящую 
страницу в историю освоения космоса.

Редакция газеты благодарит за по-
мощь в подготовке материала док-
тора технических наук, академика 
Российской академии космонавти-
ки, профессора МАИ В.А. Воронцова
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ 2019 ПО АВИАМОДЕЛЬНОМУ СПОРТУ

Cлева направо, в верхнем ряду: Л.Г. Мартишеня, Н.В. Федорова, А.Е Тимошкина,
М.С. Никиткова, М.А. Камышев. В нижнем ряду: Е.В. Колабина,Н.А. Долгова, Е.Г. Родина.

Авторский экоблог Елены КОРКИНОЙ,
инженера отдела проведения испытаний №582.

Привет, давай знакомиться!
Я пластиковая ложка. Я пластиковый стакан.
Я пластиковая тарелка.
Мы одноразовая посуда. 
Мы помогаем сэкономить время на мытье посуды.
Мы вредим вашему здоровью и окружающей среде. 

Сегодня в каждом кабинете на нашем 
предприятии можно найти пластиковые тарел-

ки и стаканчики рядом с кулерами. Поводом для появления од-
норазовой посуды стала высокая смертность в школах США из-
за плохой термической обработки посуды. Первый бумажный 
стаканчик появился в 1910 году. В СССР производство такой по-
суды началось в 1960-х годах. Возможно, многие помнят те бу-
мажные стаканчики,  чтобы не обжечься приходилось встав-
лять их друг в друга. С тех пор производство одноразовой по-
суды активно развивалось - бумага уступила место полимерам. 

История

Мир меняют люди!

ЗаменаПереработка На пластиковых изделиях указан его тип. 
Чаще всего на дне можно найти марки-

ровку «5» (полипропилен) и «6» (полистрола). Их можно пе-
реработать: сдать в пункты сбора вторсырья около OBI Химки 
или выбросить в специальные синие контейнеры на терри-
тории нашего предприятия. Развитие отрасли вторичного ис-
пользования пластика освободит большие территории, зани-
маемые свалками. 

С 2021 года на территории Евросоюза запретят продажу пластиковой посуды. На от-
каз от нее в нашей стране уйдет  ≥ 5 лет. Правильным решением сейчас будет исполь-

зование многоразовой посуды из стекла, алюминия и пр. Даже после выезда на природу их так про-
сто забрать с собой, помыть и они снова будут готовы к «работе». Есть посуда из кукурузного крахма-
ла, из бамбуковой фибры или пальмового листа. Такая посуда биоразлагаема, а ее цена выше всего  
на 15-20%. В ресторанах ИКЕА заменили одноразовую посуду на приборы из натураль-
ных материалов. Во многих ресторанах и кафе российских мегаполисов появилась съе-
добная посуда.

Для здоровья   На производстве использу-
ют различные сорта пластика и бисфенол А. Это 

вещество опасно даже в малых дозах. При нагревании он 
переходит из пластика в пищу и провоцирует проблемы 
с сердцем, гормональные сбои и развитие онкологии. 
Из-за химической реакции алкоголя с пластиком мо-

гут пострадать почки, печень и зрение.

Для природы  Пластиковые тарелки и стаканчики 
отправляются на свалки или сжигаются. При этом они 
выделяют токсины в почву, грунтовые воды и атмосфе-
ру. Время разложения пластика в природе ≈ 500 лет. Ни-
кто не будет жить так долго, чтобы стать свидетелем этого. 
В Мировом океане плавают гигантские мусорные острова, 
состоящие из пластика. Пластмассы уже входят в пищевые 
цепи и это становится дополнительной угрозой для челове-
ка. Посмотрите фильм «Пластиковый океан» и увидите пря-
мую связь пластика с океанами и способы решения этой проблемы. 

Вред
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отправляются на свалки или сжигаются. При этом они 
выделяют токсины в почву, грунтовые воды и атмосфе-
ру. Время разложения пластика в природе ≈ 500 лет. Ни-
кто не будет жить так долго, чтобы стать свидетелем этого. 
В Мировом океане плавают гигантские мусорные острова, 
состоящие из пластика. Пластмассы уже входят в пищевые 
цепи и это становится дополнительной угрозой для челове-
ка. Посмотрите фильм «Пластиковый океан» и увидите пря-
мую связь пластика с океанами и способы решения этой проблемы. 

1 июня в Химках в Доме юного тех-
ника «Интеграл» им. Академика П.Д. 
Грушина состоялось торжественное от-
крытие Чемпионата России и Первен-
ства России 2019 года по авиамодель-
ному спорту в классе кордовых моделей 
F-2А. Соревнования посвящены памяти 
выдающегося авиаконструктора Семёна 
Алексеевича Лавочкина. Символично, 
что Чемпионат проводится в память ле-
гендарного конструктора, который всю 
жизнь посвятил самолетам, и чьё имя 
с гордостью носит наше предприятие.

Во время проведения Чемпионата Рос-
сии по авиамодельному спорту в классе 
F2-A был установлен мировой рекорд 
скорости. 2 июня была зафиксирована 
скорость авиамодели 308,2 км/ч. Рекорд 

установил кандидат в мастера спор-
та из г. Санкт-Петербург Ребров Павел. 

АО «НПО Лавочкина» на протяжении 
многих лет сотрудничает с ДЮТ «Инте-
грал» и содействует в организации со-
ревнований по авиамодельному спор-
ту. Основной задачей совместной ра-
боты является популяризация косми-
ческой деятельности и повышение 
интереса к техническим специально-
стям среди подрастающего поколения. 

Такие мероприятия позволяют от-
крывать творческий и инженерный по-
тенциал молодежи, вдохновляют раз-
виваться в авиационных профессиях.

Наталья ГАЛИЧ.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ: 

1 место - РЕБРОВ Павел 

(г. Санкт — Петербург), 

2 место — Е М ЕЛ Ь Я Н О В

Геннадий (г. Москва), 

3 место — КАЛИНИН Андрей 

(Московская область). 

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ 

(юношеский зачет): 

1 место — СУРКОВА Светлана 

(Свердловская область), 

2  м е с т о  —  К Л О Ч К О В 

Александр (Московская область), 

3 место — СУСЛОВ Егор 

(Нижегородская область). (Нижегородская область). 

В Интеграле установили мировой рекорд скорости.

СОТРУДНИЧЕСТВО


